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Finances : Alternative-plus a 
proposé de réduire ou 

d’annuler les projets coûteux  

Le déficit de la Ville est toujours de 
2% (plus de 500,000€, malgré la 
réduction du coût des pensions et 
des énergies), ce qui a poussé 
Arnaud Fagard il y a quelques mois 
à tirer la sonnette d’alarme en 
rappelant le danger d’être mis sous 
tutelle par la Région, un très 
mauvais plan qui confisquerait à la 
Ville son indépendance financière. 
Les dépenses restent lourdes, 
malgré la manne céleste de Spa 
Monopole et une aide régionale de 
61 000€ pour les frais d’énergie. On 
comprend l’investissement pour de 
gros projets comme la galerie 
Léopold II, le lac de Warfaaz ou les 
réparat ions causées par les 

inondations. Nous comprenons par 
contre beaucoup moins l’ambition 
démesurée des travaux prochains 
pour la traversée de Spa. Arnaud 
Fagard a ensuite insisté sur la 
nécessité de co-construire le projet 
de la place Royale avec les 
citoyens pour éviter qu’un 5e projet 
n’échoue à nouveau, après celui de 
la ville-jardin en 1988, du rond-
point en 2004, de l’espace partagé 
en 2007 et du miroir d’eau cette 
année. 71 000€ sont d’ailleurs 
prévus pour son étude et celle du 
parc.


Lifting au cimetière de Spa :   
Surprise, lorsque des personnes 
ont cherché à se recueillir devant la 
pelouse de dispersion du haut du 
cimetière… car elle n’était plus là  ! 
En effet, elle a été réaménagée, et 
présente pour le moment un lit de 
cailloux qui seront recouverts (mais 
quand  ?) d’une couche de terre 
semée d’herbe. Mais, a fa i t 
remarquer Fabienne Dorval, ne 
faudrait-il pas prévenir de ce 
changement au moyen d’un 
panneau informatif  ? Car si la 
pelouse de dispersion n’est pas 
prête pour la Toussaint, certaines 
familles risquent d’avoir un choc en 

ne retrouvant plus trace de leur 
défunt. Il était temps toutefois de 
revoir les choses car beaucoup de 
personnes déploraient l’état des 
lieux, aussi bien dans le cimetière 
du bas que dans le nouveau, en 
haut, et A+ avait déjà demandé il y 
a deux ans en conseil que soit 
rendue à ces endroits sacrés la 
dignité qui leur revient. Message 
apparemment reçu par la majorité 
qui promet que les cimetières 
seront propres et prêts pour la 
Toussaint. Important aussi  : le 
n e t t o y a g e d e s p l a q u e s 
commémoratives des victimes de 
guerre qui flanquent l’allée centrale 
du cimetière  ; les noms y sont 
illisibles alors que le cimetière 
affiche à son entrée son devoir de 
mémoire. Un devoir de mémoire à 
garder à l’esprit également à l’égard 
du monument aux Morts de la 
place du Monument, victime lors 
des diverses manifestations en ville 
d’escalades en tous genres de la 
part de la foule, alors qu’il ne 
devrait inspirer que du respect. 
Paul Mordan, relayant un souhait 
de l’association «  Devoir de 
Mémoire  », entend bien demander 
au Co l l ège de p rendre des 
mesures, en vue des Francofolies, 
entre autres.  A l t e r n a t i v e - p l u s , u n e f o r c e d e 

proposition collective: on vous le prouve 
Depuis 4 ans et demi, à travers 49 publications 
mensuelles et 4 brochures-bilans de fin d’année, nous 

n’avons pas cessé 
d ’ é m e t t r e d e s 
propositions. Un petit 
r a p p e l d o n c d e 
quelques exemples et, 
en cl in d’œil , une 
remarque amusée  : ce 
que la majorité nous a 
refusé, elle l’a souvent 
réalisé ensuite, mine 
de rien, la preuve 
qu’on avait raison. 
L’exemple le p lus 

retentissant  : notre détermination à démontrer que le 
projet de regroupement Ville/CPAS était démesuré, 
beaucoup trop cher (10 millions) et totalement 
déraisonnable a payé : il a été abandonné, ouf ! 

Un autre exemple  : la végétalisation des trottoirs, un 
projet proposé dès 2019 par A+, a été repris cette 
année par les autorités.  Idem pour l’aménagement du 
parking de la gare (adopté il y a 2 ans, jamais réalisé, 
et brusquement ressorti des placards sous la pression 
d’A+ et des commerçants inquiets à cause des 
travaux). Et quoi encore ? Une consultation populaire 
au sujet du village de vacances de Mambaye 
(refusée) ;  l’attribution du nom «  Espace Joseph 
Bloemers  »  au terrain de basket (adoptée)  ; la 
sauvegarde du Golf Hôtel (refusée);  l’installation de 

toilettes publiques (refusée)  ;  la lutte contre les 
violences faites aux femmes (adoptée) ;  la lutte contre 
la fracture bancaire et numérique (adoptée) ; l’enquête 
sur le retour des petits coureurs du pavillon des Petits 
Jeux (adoptée) ; la création d’une place PMR devant le 
Centre culturel (refusée en conseil mais aménagée le 
mois suivant par la majorité…). Nous avons proposé 
également d’améliorer la place Royale en remplaçant 
les graviers par un revêtement stable pour circuler plus 
facilement ; d’y replanter des arbres comme avant ; de 
réaménager les trottoirs, les bordures et les filets d’eau 
pour rendre le centre-ville plus accessible pour les 
PMR (trolleys pour les courses, poussettes, 
déambulateurs, chaises roulantes…)  ; de décaler les 
futurs travaux du centre-ville afin de permettre aux 
Spadois et aux commerçants de souffler un peu  ; de 
réduire l ’envergure de certains travaux non 
indispensables pour réduire les dépenses importantes 
de la Ville  ; d’ajouter des bancs dans les espaces 
publics  ; de former le personnel communal et de lui 
permettre par les moyens appropriés de donner les 
premiers soins au patrimoine de notre ville UNESCO. 
Les victoires d’Alternative-plus ne sont pas 
personnelles, bien au contraire  ; ce sont des victoires 
collectives car elles sont la concrétisation de 
demandes ou de réflexions citoyennes exprimées 
dans des groupes de travail, des rencontres 
organisées par nos soins, ou des échanges verbaux et 
écrits, surtout au marché. Nous construisons l’avenir 
de Spa dans une dynamique collective  ; et c’est 
normal, c’est l’essence même d’une « commune » où 
tout devrait être mis en « commun ». Continuez donc 
de prendre la parole, nous la porterons.

La galerie Léopold II est bientôt terminée; la réception provisoire n'a pas encore eu lieu.
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Le projet du rassemblement ville - CPAS a 
été abandonné (reporté?) comme nous le 

préconisions en janvier. 

Nous insistons pour maintenir l'hôtel de ville à 
son emplacement actuel.

Alternative-plus est le groupe politique pluraliste et citoyen spadois - www.alternative-plus.be


Alternative-plus est une force de participation citoyenne. Sa manière de travailler  consiste à consulter 
systématiquement les Spadois avant de lancer des projets grâce à des groupes de travail, puis à les 
construire ensemble. Alternative-plus, c’est aussi et surtout une force de proposition. Depuis quatre ans et 
demi, nous avons fait et nous faisons encore de multiples propositions pour améliorer la gestion de la ville 
et le quotidien de nos concitoyens. Nous avons eu souvent raison et nous avons réussi plus d’une fois à 
faire pencher la balance des décisions. Dans ce numéro spécial qui clôture la première cinquantaine de 
nos publications, nous établissons un petit rappel de certaines de nos idées. Eh oui, on est déjà au numéro 
49, ça se fête ! En route pour les cinquante prochains numéros, avec vous ! 

C’est qui ? Petite rubrique sympa, chaque mois, pour vous présenter les membres A+ 

Arnaud Fagard : diplômé d’HEC en ingénieur de 
gestion, il est à même de décortiquer le

compte communal, le budget, le coût des 
investissements et de projeter un plan financier

pluriannuel. Passionné par la rénovation du bâti 
spadois, il s’est attelé avec acharnement à

restaurer sa villa du Vert-Bois afin de lui rendre à 
l’identique son lustre Belle Epoque d’antan.

Son objectif est de faire de même pour Spa. C’est 
un travailleur infatigable et… fatigant !  Il est aussi 
notre trésorier. Sa petite marotte : courir dans les 

bois. Son petit bémol : voir disparaître les vestiges 
du passé. 

Laurence Minsart : enseignante dans le secteur 
hôtelier, elle représente Alternative-plus au CPAS, 
aux côtés de Vinciane Mathieu et de Philippe 
Wergifosse, un secteur dans lequel elle excelle vu 
sa grande empathie pour le social et son sincère 
désir de venir en aide aux personnes. C’est notre 
vice-présidente. Sa petite marotte : faire des 
activités en famille et entre amis. Son petit bémol : 
Laurence déteste les incivilités.
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Parce que ces travaux vont durer 4 
ans en comptant les retards de 
chantier; parce qu’ils vont exercer 
une pression énorme sur les 
habitants et les commerçants qui 
ont déjà subi de nombreuses 
difficultés dues aux différentes 
crises  ; parce que notre demande 
de report et de phasage progressif 
des travaux a été refusée  ; parce 
que le coût de cet l’aménagement 
est énorme : 10,8 millions d’euros à 
charge de la collectivité ; parce que 
les citoyens ont déposé 412 lettres 
de réclamation suivies seulement 
d’un très léger lifting des plans 
initiaux  ; parce que ce projet n’est 
pas collectif vu qu’il n’a pas été 
préalablement co-construit avec 
les citoyens… Alternative-plus n’a 
pas approuvé ce marché de 
travaux. Qu’avons-nous proposé 
depuis le début de l’enquête 

publique  ? De rencontrer les 
objectifs de la reconnaissance 
UNESCO  : garantir la valeur 
universelle de Spa. Penser les 
travaux en termes patrimoniaux, 
avec une vision historique et une 
fidélité marquée à l’esprit du 
thermalisme. Reconnecter la ville à 
la nature en créant des espaces-
jardins. Nous proposons donc de 
renoncer à la minéral isat ion 
artificielle et aride de la place 
Royale en n’y aménageant pas la 
piste cyclable (que l’on peut 
déplacer de l’autre côté de la 
rue)  pour planter une nouvelle 
rangée d’arbres et garantir la survie 
du seul catalpa survivant près de la 
Bobeline. Nous proposons de 
conserver la modest ie et la 
perméabilité de la place Foch en 
n’y touchant pas, par respect 
envers son dessin historique. Pour 
les mêmes raisons, ne changeons 
rien aux jardins du Casino, déjà 
magnifiques grâce au service des 
Plantations. Enfin, depuis le début, 
nous insistons pour que le parking 
soit garanti à suffisance pour la 
survie du commerce de proximité  ; 
ainsi nous avons proposé depuis 
trois ans de réaliser un parking au 
CPAS et d’aménager celui de la 
gare  ; et nous avions bien raison, 
puisque cela va enfin se faire. 
(Frank Gazzard) 

Les cerisiers du Japon du 
Casino toujours indiqués « à 

abattre » dans les plans  

La pétition contre l’abattage des 
cerisiers du Japon des jardins du 
Casino est l’œuvre d’un citoyen 
s p a d o i s m a i s n o u s a v o n s 
cependant tenté de voir plus clair 
dans le message publié sur la page 
FB « Ville de Spa  » le 28 mai, qui 
prétend que « Jamais leur abattage 
n’a été envisagé  ». C’est faux et 
cette publication de la Vi l le 
mériterait d’être retirée car sur 
TOUS les plans modifiés pour 
lesquels un permis d’urbanisme a 
été demandé, les cerisiers du 
Japon sont mentionnés en rouge et 
leur légende les indique «  à 
abattre  »  ; et i ls sont bien 
répertoriés « à abattre » aussi dans 
le cahier des charges voté lors du 
conseil communal. Bravo à la 
mobilisation citoyenne qui a permis 
de sauver (momentanément) nos 
magnifiques cerisiers, comme les 
arbres de la place Achille Salée, et 
comme le jardin communautaire du 
Waux-Hal l . Momentanément, 
pourquoi  ? Parce que les travaux 
dans les jardins du Casino sont 
simplement reportés à plus tard, 
sauf la rénovation de la fontaine. 
(Fabienne Dorval et Arnaud 
Fagard)


La piste cyclo-piétonne de 
l’avenue Amédée Hesse  : 
Alternative-plus a proposé une 
v o i e m o i n s l a r g e , m o i n s 
onéreuse, et le maintien de tous 
les arbres 

 

Si si, nous aimons le vélo, les 
cyclistes et les modes doux. Si si, 
nous recherchons la sécurité 
maximale des usagers, surtout des 
plus faibles. Mais non, cela ne 
nécessite pas une piste cyclo-
piétonne de 4m de large avenue 
Amédée Hesse pour se rendre à la 
piscine et au lac. Un promenoir 
charmant y mène déjà  ; il serait 
facile de l’aménager en l’élargissant 
à 2 . 5 0 m m a x i m u m , e n e n 
conservant les arbres et en lui 
gardant son caractère champêtre 
et ombragé. Et en réalisant 3 
millions d’économies, car c’est le 
prix à payer pour cette inutile 
modernité. Ça fait très cher au 
kilomètre jusqu’à la piscine (puis 
jusqu’au lac), d’autant plus que les 
v é l o s n e s o n t p a s o b l i g é s 
d’emprunter cette piste cyclable 
démesurée. (Claude Brouet)

La piste cyclable av.Amédée Hesse pose question

Attention à notre magnifique galerie 
L é o p o l d I I  p e n d a n t l e s 
Francofolies ! 

La restauration de cet édifice est 
particulièrement réussie, la galerie 
Léopold II est superbe. Ce serait 
ext rêmement regret table d’y 
constater des déprédations après 
les Francofolies  ; à se demander 
d’ailleurs, vu que le chantier n’est 

pas terminé, comment i l est 
possible d’y laisser circuler la foule 
et si on a bien mesuré les risques. 
Bien sûr, il y aura un état des lieux 
avant et après avec le prestataire 
des travaux et bien sûr il y a une 
convent ion d ’occupat ion de 
chantier  ; il y est écrit que «  la Ville 
de Spa es t consc ien te que 
l’organisation de tels évènements 
comporte des risques, et ce, 
d’autant plus sur un site en 
chantier. La Ville de Spa s’engage à 
être responsable de la sécurité des 
spectateurs et de la galerie et 
notamment des barrières autour du 
p a v i l l o n M a r i e - H e n r i e t t e , 
responsabilité que la Ville délègue 
ensuite à Belgomania. »  Il y a aussi 
p r i s e d ’ a s s u r a n c e  ; m a i s , 
curieusement, de deux assurances : 
une pour la Ville et une autre pour 

Belgomania, l’asbl qui gère les 
Francofolies. 


Le hic, c’est qu’aucun de ces deux 
contrats n’a été communiqué aux 
conseillers communaux  ; nous 
ignorons donc le montant des 
primes d’assurance, le montant 
pour lequel les risques sont 
assurés et les éventuels critères 
d’exclusion. Bref : en cas de pépin 
majeur, qui va régler l’ardoise ? Et 
qu’on ne nous dise pas qu’on fait 
u n p ro c è s d ’ i n t e n t i o n a u x 
festivaliers  : s’il n’y avait aucun 
risque, il n’y aurait ni état des lieux 
avant-après ni prise d’assurance. 
Il n’y a même pas encore eu de 
réception provisoire, ce qui risque 
de poser problème en cas de 
désaccord avec le prestataire. 
(Arnaud Fagard) 
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La réception, même provisoire, de la galerie 
Léopold II n'a pas encore eu lieu. 

La chronique de Philou  
Oufti !  Nous  sommes  déjà  à  15  mois 
des élections communales 2024 ! Vu le 
comportement de certains, je confirme, 
l a  campa gne  é lectora le  a  b ien 
commencé. Au programme… séduire au 
moyen de techniques propres à chacun, 
dont  la  récupération  politique,  une 
tact ique  l a rgement  employée 
puisqu'elle  utilise  les  manifestations 
populaires  pour  influencer  l’électeur. 
Tirer  parti  de  l'actualité,  c’est  le 
phénomène par lequel une personnalité 
politique  ou  son  parti  s'empare  d'un 
événement à la une dans la presse. C’est 
ainsi  que le  personnage « politique » 
s'affiche en prétendant que c’est grâce à 
lui que l’évènement a été réalisé ou qu’il 
a  solutionné  la  problématique  du 
chantier…  Alors  que  c’est  totalement 
faux !  Bref,  tout  ceci  dans  le  but 
d’améliorer son image médiatique. Il se 
positionnera  donc  sur  les  réseaux 
sociaux, sans oublier de contrôler et de 
rebondir sur des postes déplaisants,  et 
ira jusqu’à supprimer les commentaires 
de certains citoyens qui le contredisent. 
Tout  ceci  sans  oublier  le  principal… 
Dicter  au  journaliste  ce  qu’il  doit 
rédiger et afficher comme photo. C’est 
ce  que  l ’ on  appe l l e  :  « Fai re 
campagne ».  En  résumé,  c’est  une 
forme d'opportunisme ou de tromperie, 
mais surtout de JEU bien connu. C’est 
donc influencé ou pas… séduit ou pas, 
que vous en ferez votre choix en âme et 
consc ience  l e  1 3  octobre  2024 . 
(Philippe Hourlay)

50 numéros déjà !  
Soyez acteur de notre prochain 
journal, le n°50 ! 
Il y a 4 ans et ½ naissait notre 
premier journal, de simples feuilles 
A4 imprimées à domicile sans 
illustrations ni mise en page ; nous en 
distribuions 80 par mois à la brocante 
et au marché  ! Les choses ont bien 
changé  : avec un tirage de 5000 
journaux par mois, à l’infographie 
soignée et aux rubriques variées, 
Alternative-plus parvient dorénavant 
à informer (et souvent à rencontrer au 
cours des distributions de quartier) 
tous les habitants de Spa, sans 
compter les rendez-vous mensuels 
au marché, un vrai plaisir depuis le 
début. C’est votre journal  ; il est fait 
pour vous  ; l’équipe A+ vous offre 
donc l’opportunité de vous exprimer 
positivement sur des sujets qui vous 
tiennent à cœur et que vous voudriez 
partager avec tous les Spadois. Si 
vous êtes caricaturiste ou poète, ou 
si vous avez envie de raconter une 
be l l e h is to i re de quar t i e r ou 
d ’exp l iquer vot re pass ion et , 
pourquoi pas, votre rêve pour Spa, 
v o u s p o u v e z a d re s s e r v o t re 
sujet  avant le 30 juillet à Philippe 
Hourlay.dddddddddddddddddd                                                              
phi l .hour lay@gmai l .com. Ainsi , 
l’équipe de rédaction se fera un 
plaisir de vous mettre en page si 
votre sujet est retenu par notre petit 
jury. NB  : Aucun contenu négatif, 
haineux ou diffamatoire ne sera 
accepté !

Notre proposition de déplacer la piste cyclable du 
côté de la place du Monument, au lieu de la place 

Royale, aurait permis de mieux valoriser le 
patrimoine et de conserver le catalpa.

Nous soutenir 
Alternative-plus apprécie votre soutien. 
Aimez  notre  pa ge,  parta gez  nos 
pub l i ca t ions ,  rencontrez -nous , 
échangez  des  idées  ou  participez  au 
financement de notre journal en versant 
10  ou  20€  sur  notre  compte:   BE35 
0689 3250 0837.

A r n a u d  Fa g a rd ,  t ré sor ie r   
arnaudfagard@gmail.com 

Une  question?  Une  proposition?  Des 
idées  à  partager.  N'hésitez  pas  à 
contacter  notre  secrétaire  -  Claude 
Brouet - c.brouet@skynet.be ou passez 
par notre page facebook.

Vous pouvez aussi  consulter notre site 
web: https://alternative-plus.be/

Attention à notre magnifique galerie Léopold II pendant les Francofolies !

Travaux de la traversée de Spa : Alternative-plus a proposé un 
projet plus raisonnable et moins coûteux 

Ecole de Creppe : Alternative-
plus a proposé une réparation 

des châssis plutôt qu’un 
remplacement 

L’ardoise aurait pu passer de 164 
000€ à 80 000€, soit la moitié du 
prix, si notre conseil ler Paul 
Mordan , expe r t reconnu en 
restauration d’ébénisterie, avait pu 
convaincre le collège de lui laisser 
visiter l’école de Creppe avec un 
architecte spécialisé et confirmer 
q u e s e u l s 7 % d e s c h â s s i s 
méritaient un remplacement, les 
autres pouvant être réparés et 
rééquipés de doubles vitrages plus 
efficaces.  Hélas, le courrier du 
conseiller communal Alternative-
plus n'a jamais reçu de réponse. Et 

le 30 mai, le collège a décidé 
d ' a t t r i b u e r l e m a r c h é d e 
remplacement par du PVC de 
toutes les menuiseries extérieures 
de l 'école de Creppe à une 
entreprise. La Ville paiera donc le 
prix fort (le double  !) pour des 
travaux dont une grande partie est 
inutile.

L'école de Creppe est importante pour la 
vie du village.
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Finances : Alternative-plus a 
proposé de réduire ou 

d’annuler les projets coûteux  

Le déficit de la Ville est toujours de 
2% (plus de 500,000€, malgré la 
réduction du coût des pensions et 
des énergies), ce qui a poussé 
Arnaud Fagard il y a quelques mois 
à tirer la sonnette d’alarme en 
rappelant le danger d’être mis sous 
tutelle par la Région, un très 
mauvais plan qui confisquerait à la 
Ville son indépendance financière. 
Les dépenses restent lourdes, 
malgré la manne céleste de Spa 
Monopole et une aide régionale de 
61 000€ pour les frais d’énergie. On 
comprend l’investissement pour de 
gros projets comme la galerie 
Léopold II, le lac de Warfaaz ou les 
réparat ions causées par les 

inondations. Nous comprenons par 
contre beaucoup moins l’ambition 
démesurée des travaux prochains 
pour la traversée de Spa. Arnaud 
Fagard a ensuite insisté sur la 
nécessité de co-construire le projet 
de la place Royale avec les 
citoyens pour éviter qu’un 5e projet 
n’échoue à nouveau, après celui de 
la ville-jardin en 1988, du rond-
point en 2004, de l’espace partagé 
en 2007 et du miroir d’eau cette 
année. 71 000€ sont d’ailleurs 
prévus pour son étude et celle du 
parc.


Lifting au cimetière de Spa :   
Surprise, lorsque des personnes 
ont cherché à se recueillir devant la 
pelouse de dispersion du haut du 
cimetière… car elle n’était plus là  ! 
En effet, elle a été réaménagée, et 
présente pour le moment un lit de 
cailloux qui seront recouverts (mais 
quand  ?) d’une couche de terre 
semée d’herbe. Mais, a fa i t 
remarquer Fabienne Dorval, ne 
faudrait-il pas prévenir de ce 
changement au moyen d’un 
panneau informatif  ? Car si la 
pelouse de dispersion n’est pas 
prête pour la Toussaint, certaines 
familles risquent d’avoir un choc en 

ne retrouvant plus trace de leur 
défunt. Il était temps toutefois de 
revoir les choses car beaucoup de 
personnes déploraient l’état des 
lieux, aussi bien dans le cimetière 
du bas que dans le nouveau, en 
haut, et A+ avait déjà demandé il y 
a deux ans en conseil que soit 
rendue à ces endroits sacrés la 
dignité qui leur revient. Message 
apparemment reçu par la majorité 
qui promet que les cimetières 
seront propres et prêts pour la 
Toussaint. Important aussi  : le 
n e t t o y a g e d e s p l a q u e s 
commémoratives des victimes de 
guerre qui flanquent l’allée centrale 
du cimetière  ; les noms y sont 
illisibles alors que le cimetière 
affiche à son entrée son devoir de 
mémoire. Un devoir de mémoire à 
garder à l’esprit également à l’égard 
du monument aux Morts de la 
place du Monument, victime lors 
des diverses manifestations en ville 
d’escalades en tous genres de la 
part de la foule, alors qu’il ne 
devrait inspirer que du respect. 
Paul Mordan, relayant un souhait 
de l’association «  Devoir de 
Mémoire  », entend bien demander 
au Co l l ège de p rendre des 
mesures, en vue des Francofolies, 
entre autres.  A l t e r n a t i v e - p l u s , u n e f o r c e d e 

proposition collective: on vous le prouve 
Depuis 4 ans et demi, à travers 49 publications 
mensuelles et 4 brochures-bilans de fin d’année, nous 

n’avons pas cessé 
d ’ é m e t t r e d e s 
propositions. Un petit 
r a p p e l d o n c d e 
quelques exemples et, 
en cl in d’œil , une 
remarque amusée  : ce 
que la majorité nous a 
refusé, elle l’a souvent 
réalisé ensuite, mine 
de rien, la preuve 
qu’on avait raison. 
L’exemple le p lus 

retentissant  : notre détermination à démontrer que le 
projet de regroupement Ville/CPAS était démesuré, 
beaucoup trop cher (10 millions) et totalement 
déraisonnable a payé : il a été abandonné, ouf ! 

Un autre exemple  : la végétalisation des trottoirs, un 
projet proposé dès 2019 par A+, a été repris cette 
année par les autorités.  Idem pour l’aménagement du 
parking de la gare (adopté il y a 2 ans, jamais réalisé, 
et brusquement ressorti des placards sous la pression 
d’A+ et des commerçants inquiets à cause des 
travaux). Et quoi encore ? Une consultation populaire 
au sujet du village de vacances de Mambaye 
(refusée) ;  l’attribution du nom «  Espace Joseph 
Bloemers  »  au terrain de basket (adoptée)  ; la 
sauvegarde du Golf Hôtel (refusée);  l’installation de 

toilettes publiques (refusée)  ;  la lutte contre les 
violences faites aux femmes (adoptée) ;  la lutte contre 
la fracture bancaire et numérique (adoptée) ; l’enquête 
sur le retour des petits coureurs du pavillon des Petits 
Jeux (adoptée) ; la création d’une place PMR devant le 
Centre culturel (refusée en conseil mais aménagée le 
mois suivant par la majorité…). Nous avons proposé 
également d’améliorer la place Royale en remplaçant 
les graviers par un revêtement stable pour circuler plus 
facilement ; d’y replanter des arbres comme avant ; de 
réaménager les trottoirs, les bordures et les filets d’eau 
pour rendre le centre-ville plus accessible pour les 
PMR (trolleys pour les courses, poussettes, 
déambulateurs, chaises roulantes…)  ; de décaler les 
futurs travaux du centre-ville afin de permettre aux 
Spadois et aux commerçants de souffler un peu  ; de 
réduire l ’envergure de certains travaux non 
indispensables pour réduire les dépenses importantes 
de la Ville  ; d’ajouter des bancs dans les espaces 
publics  ; de former le personnel communal et de lui 
permettre par les moyens appropriés de donner les 
premiers soins au patrimoine de notre ville UNESCO. 
Les victoires d’Alternative-plus ne sont pas 
personnelles, bien au contraire  ; ce sont des victoires 
collectives car elles sont la concrétisation de 
demandes ou de réflexions citoyennes exprimées 
dans des groupes de travail, des rencontres 
organisées par nos soins, ou des échanges verbaux et 
écrits, surtout au marché. Nous construisons l’avenir 
de Spa dans une dynamique collective  ; et c’est 
normal, c’est l’essence même d’une « commune » où 
tout devrait être mis en « commun ». Continuez donc 
de prendre la parole, nous la porterons.

La galerie Léopold II est bientôt terminée; la réception provisoire n'a pas encore eu lieu.
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Le projet du rassemblement ville - CPAS a 
été abandonné (reporté?) comme nous le 

préconisions en janvier. 

Nous insistons pour maintenir l'hôtel de ville à 
son emplacement actuel.

Alternative-plus est le groupe politique pluraliste et citoyen spadois - www.alternative-plus.be


Alternative-plus est une force de participation citoyenne. Sa manière de travailler  consiste à consulter 
systématiquement les Spadois avant de lancer des projets grâce à des groupes de travail, puis à les 
construire ensemble. Alternative-plus, c’est aussi et surtout une force de proposition. Depuis quatre ans et 
demi, nous avons fait et nous faisons encore de multiples propositions pour améliorer la gestion de la ville 
et le quotidien de nos concitoyens. Nous avons eu souvent raison et nous avons réussi plus d’une fois à 
faire pencher la balance des décisions. Dans ce numéro spécial qui clôture la première cinquantaine de 
nos publications, nous établissons un petit rappel de certaines de nos idées. Eh oui, on est déjà au numéro 
49, ça se fête ! En route pour les cinquante prochains numéros, avec vous ! 

C’est qui ? Petite rubrique sympa, chaque mois, pour vous présenter les membres A+ 

Arnaud Fagard : diplômé d’HEC en ingénieur de 
gestion, il est à même de décortiquer le

compte communal, le budget, le coût des 
investissements et de projeter un plan financier

pluriannuel. Passionné par la rénovation du bâti 
spadois, il s’est attelé avec acharnement à

restaurer sa villa du Vert-Bois afin de lui rendre à 
l’identique son lustre Belle Epoque d’antan.

Son objectif est de faire de même pour Spa. C’est 
un travailleur infatigable et… fatigant !  Il est aussi 
notre trésorier. Sa petite marotte : courir dans les 

bois. Son petit bémol : voir disparaître les vestiges 
du passé. 

Laurence Minsart : enseignante dans le secteur 
hôtelier, elle représente Alternative-plus au CPAS, 
aux côtés de Vinciane Mathieu et de Philippe 
Wergifosse, un secteur dans lequel elle excelle vu 
sa grande empathie pour le social et son sincère 
désir de venir en aide aux personnes. C’est notre 
vice-présidente. Sa petite marotte : faire des 
activités en famille et entre amis. Son petit bémol : 
Laurence déteste les incivilités.
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http://www.alternative-plus.be
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